

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M<sup>o</sup> Sanchez G.

*Hac est victoria que vincit mundum, fides nostra.*  
1<sup>o</sup> Joan V, 4.

San José, sábado 24 de Agosto de 1895.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20).

## ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

## CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00  
Número suelto del día..... 0-10  
" " atrasado..... 0-20  
Avisos y comunicados, precio convencional.

## PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política.)

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeadada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la supervisión.

(Art. 52 *ibidem*.)

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*.)

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*.)

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*.)

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 37 *ibidem*].

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

[Art. 19 *ibidem*].

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente* no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

## CALENDARIO.

AGOSTO. Este mes tiene 31 días  
Sáb. 24. <sup>24</sup>SAN BARTOLOMÉ, apóstol, san Ptolomeo, y Áurea, virgen y mártir.

## "LA UNION CATOLICA."

### Manifestación de gratitud.

No siéndome posible por los trabajos de la Visita canónica contestar á las personas que han tenido la fineza de felicitar me el día de mi santo Patrono—por la presente manifiesto á todos, los sentimientos de mi sincera gratitud.

Alajuela, 21 de Agosto de 1895.

BERNARDO LEGESTO,  
Obispo de Costa Rica.

## 15 de Setiembre.

Grandes son los preparativos que se hacen para la celebración de esta fecha que marca el advenimiento de la América Central á la vida de Nación libre é independiente.

Por todas partes se trabaja en el aseo, arreglo y embellecimiento de los edificios y calles de la capital.

El monumento conmemorativo de los triunfos de la Guerra Nacional, que se ha erigido en el hermoso parque de la estación, será el objeto de la mayor atracción, porque en él están simbolizados el patriotismo y la autonomía de la Nación, si pequeña en dimensiones, grande por la virtud y el valor de sus hijos.

Como en todo suceso fausto, las ideas grandes y generosas deben manifestarse. Y ya se manifiestan.

Nuestras hermanas las demás Repúblicas del Centro han sido invitadas á esta fiesta de familia, y es seguro que enviarán sus representantes. Todas las rencillas deben terminar, para dar paso sólo al recuerdo y á la fortificación de los sentimientos fraternales que en la hora del peligro común nos unieron para rechazar al intruso que prevalido de intestinas discordias soñó reducirnos á esclavitud.

Fué esa una lección que no debemos olvidar jamás; hoy menos que nunca.

Si nuestra política exterior debe inspirarse en esos sentimientos de fraternidad y unión, tan amplia como sea compatible con el decoro y la dignidad nacional, nuestra política interior debe inspirarse en la Justicia, porque sin

ella no pueden satisfacerse las aspiraciones nacionales.

Se ha indicado la conveniencia de que no se deje trascurrir este 15 de Setiembre sin que á lo menos se ponga la primera piedra del mausoleo que según disposiciones legislativas, ha de guardar los restos de los patriotas distinguidos don Braulio Carrillo, don Juan Rafael y don José Joaquín Mora y don José María Cañas; y "los otros personajes beneméritos á quienes la República acuerde esta distinción." Muy oportuna ha sido la indicación, y la apoyamos decididamente, deseando que se apresure el entero cumplimiento de todo lo dispuesto por nuestros Congresos, para honrar en nombre de la gratitud nacional la memoria de esos muertos ilustres.

Todo eso revela nobleza de sentimientos.

Calle en tanto la voz de los partidarios de la iniquidad y de los que llaman á las tinieblas luz. Luzca, sí, la verdad y la justicia, y hagamos holocaustos al Altísimo.

No olvidemos que nuestros antepasados, al proclamar la independencia, con sabia previsión nos encomendaron como la herencia más preciosa la guarda de nuestra santa Religión Católica, Apostólica, Romana, que es el mejor vínculo de unión y la sola verdadera garantía de paz y felicidad.

## Noticias del exterior.

### Inglaterra.

También el Gabinete inglés ha presentado su dimisión, si bien este suceso no ha causado sorpresa alguna y es lógica consecuencia de otros anteriores. Por una parte, los conservadores, apoyados por los unionistas, luchan contra los liberales en los comicios, y en cada elección parcial sufren éstos una derrota, llegando á temer que la mayoría con que cuentan en el Parlamento se convierta por pocos votos en una minoría; por otra, la impotencia del Ministerio para resolver la cuestión irlandesa, el fracaso de su campaña contra la Cámara de los Lores, y la rivalidad entre el jefe del Gabinete y Sir William Harcourt, anunciaban que los liberales abandonarían pronto el poder. La causa de la caída del Ministerio se debe á la aprobación en la Cámara de los Comunes, por 132 votos contra 125, de una enmienda en que se pedía la reducción del sueldo del

Ministro de la Guerra, y á la que se oponía el Gobierno, que deseaba no hubiese discusión acerca de ella. La Reina admitió la dimisión del Gabinete presidido por Rosebery, y dió el encargo de formar otro nuevo al Marqués de Salisbury, que le ha constituido en la forma siguiente: el citado Marqués, primer Ministro de Negocios Extranjeros; Balfour, primer Lord de la Tesorería; Chamberlain, Ministro de Colonias; Hicks, Hacienda; Goschen, Marina; Akers Douglas, Obras Públicas; Walter Long, Agricultura; Lord Guardasello privado, Vizconde de Cross; Canciller del Ducado de Lancaster, Sir Enrique James; Ministro del Interior, Sir Matheo White Rieley; Ministro de la Guerra, Marqués de Lansdowne; Secretario de las Indias, Lord Jorge Hamilton; Presidente del Board of Trade, el señor Ritchie; Canciller de Irlanda, Lord Ashbourne; Secretario de Escocia, Lord Balfour de Brinlegh.

Este cambio de Gobierno en la Gran Bretaña ha infundido el temor en los diputados de Irlanda, que se disponen para una nueva lucha. Mac-Carthy, el jefe de los antiparnellistas, que cuentan con 70 diputados en la Cámara actual, ha publicado un manifiesto en el que llama al nuevo Ministerio el peor enemigo de Irlanda, y pide á los irlandeses que residen en el extranjero los fondos necesarios para reanudar la campaña en favor de la autonomía. En igual sentido hablan también los parnellistas, mucho menos numerosos que aquéllos.

### La catedral de Londres.

Esta catedral, cuya primera piedra se colocó el 29 de Junio, está dedicada á la preciosa Sangre de Nuestro Señor Jesucristo, y se halla situada cerca de Hyde-Park, entre el barrio de Brompton y el Támesis, el barrio de la corte del Parlamento y de los ministerios. Será una copia de la célebre basílica de San Ambrosio de Milán, con algunas reminiscencias de San Marcos de Venecia y de San Vital de Rávena. La solemnidad verificada con motivo de la colocación de la primera piedra prueba la extensión del movimiento católico en Inglaterra. Este movimiento ha permitido dotar á Londres durante los diez últimos años con más de 20 iglesias ó capillas católicas.

### La benéfica (?) masonería.

Lo que Adriano Lemmi, *Soberano Pontífice* de la Masonería, declaró públicamente en Italia, esto mismo acaba de propalar en Francia el señor Gadaud, Ministro de Agricultura del Gobierno de la República; esto es: que las leyes de persecución de esas dos naciones católicas son obra de los Hermanos masones.

Recibiendo en Nevers á una delegación de varias logias, dijo el señor Gadaud:

"La Masonería se propone un ideal de justicia y solidaridad, cuya realiza-

ción es el deseo de todos los hombres de progreso que entienden verdaderamente su espíritu. Vosotros sabéis que el Gobierno no puede ocuparse de una manera especial con la Masonería: pero yo puedo aseguraros que en sus principios y doctrinas se inspira el Gobierno."

He aquí de donde nace la ley que somete las comunidades religiosas á un impuesto seis veces más grande que el de cualquier otro individuo ó corporación francesa. El gobierno de la República se inspira en los principios y doctrinas de la Masonería, que odia y aborrece las comunidades religiosas, y trabaja sin descanso para su extinción. Tal es su "JUSTICIA!"

Y luego nos preguntan algunos simplotes: ¿Por qué condena la Iglesia á la Masonería y las sociedades que se le parecen, ó le están afiliadas?

### Un judío y el Papa León XIII.

Traducimos complacidos y admirados los siguientes párrafos del *Jewish Review*:

"El Papa León XIII sabe que ya se acerca el fin de su carrera. Es más viejo que Bismarck, pues tiene cosa de 87 años. Es más viejo que Gladstone. Ha visto tronos y dinastías caer y desvanecerse. Ha visto el mapa de Europa cambiado cosa de veinte veces. Es viejo y débil y enfermizo; mas no es un secreto para nadie el anhelo de sus últimos días.

"Él busca con ansias la paz y una unión más íntima y fraternal entre los que forman el linaje humano. Nada de fanatismo en sus Encíclicas; mas sí fervientes preces por el bienestar de la humanidad. ¿Qué importa que no sean como las nuestras las opiniones teológicas de ese hombre? El bello y siempre intachable tenor de su vida, la nobleza de sus ideales, la fidelidad con que aun en estos sus postreros días, se está esforzando por servir á sus semejantes; todo esto sobrepuja á toda teología y glorifica la humanidad.

"El mundo es mejor, por lo mismo que León XIII ha vivido en él."

Dios bendiga al hijo de Abraham que ha escrito tan bellas palabras.

### MOVIMIENTO MARÍTIMO.

#### Puerto de Puntarenas.

##### ENTRADA.

Agosto 22. Hoy á las 7 y 30 a. m. fondó el vapor N. A. "City of Sidney," de 1,965 toneladas, procedente de Panamá, con 2 días de mar, 80 tripulantes. Capitán Johnston y consignado á Rohrmoser & C. Sin pasajeros. Carga: 234 bultos mercaderías con 2 1/2 toneladas. Correspondencia: 1 saco y 1 paquete.

#### Puerto del Limón.

##### ENTRADAS.

Agosto 22. Á las 10 a. m. fondó el vapor inglés de la Mala Real Británica, "Atrato," procedente de Colón, con 20 horas de mar, Capitán Dickinson, 125 tripulantes, 3,069 toneladas. Pasajeros: Julio Bertin, Naldas Carballo, José M. Carballo, Matilde Robinson, John Gordon, Víctor López, Manuel Meléndez, Rebeca Drammond, Amelia Horace, Sara Ana Luis, Sexto Molah, Justina Blackwood, Terceles Ojeles, Catharina Didigey, Peter Black, Samuel Detemos, Rafael Clunurel, Alexander Reids, F. C. Goulding, Rufus Grumbel, R. Linch, Tomás William, Ester Black, Ricardo Villato, Moses Frances, David Graham, Cristina Walker, Abraham Williams, Celina Vidal, Leonel Rabino, Richard Forte, Juan Hervera, Francis Smith,

Cristophina Binds, Susana Laraine, Juan Montealegre, William Rubens, Henrieta Eyre, Daniel Webte, Richard Cristinsen, Edith Cristinsen, Flou Cristinsen, Creary Malcolm, David Plumber, James Moore, Amanda Rosse, Sarah Warren, César Borja, César Borja, hijo, Camila Borja, Rosa Borja, Ramona Campssand, Cristina Figueroa, Benjamín E. Piza, Máximo Soto, Hall, Mercedes Iberico, Flora Bertin y Henry Yubens. Carga: 726 bultos. Correspondencia. 50 bultos. Consignado á F. J. Alvarado.

Agosto 23. Á las 2 a. m. de hoy. fondó el vapor nicaragüense "Presidente Carazo," procedente de Río Colorado. con 4 horas de mar, Capitán Fischel, 10 tripulantes, 225 toneladas. Sin pasajeros ni correspondencia. Carga: café cueros y caucho para trossbordar al vapor *Atrato*. Consignado á Ingals y C.

### FOLLETIN.

#### LA GORRIONA.

(POR EL P. LUIS COLOMA.)

¿Oculos habentes non videtis? et aures habentes non auditis?  
¿Teniendo ojos no veis? ¿y teniendo oídos no oís?  
(San Marcos, cap. 8, v. 18).

#### I.

La berlina describió de repente una curva inverosímil en su carrera, y desapareció en el antiguo portalón del palacio de Santa María: á un impulso del cochero quedaron clavados como por encanto, al pie del anchuroso vestibulo, coche y caballos, estirando éstos las nerviosas patas, como muelles de acero, agitando impacientes las engalladas cabezas, y cubriendo de humeante espuma los bocados y cadenillas, bruñidas como la plata. El lacayo saltó con garbo del pescante para abrir la portezuela, el cochero se descubrió respetuosamente desde su altura, sin mover el cuello en su almidonado corbatín blanco, el portero del palacio hizo sonar la campana, que anunciaba allá en las antecámaras la llegada de una visita, y de la berlina saltó entonces una diminuta galga inglesa, con collar de plata sobredorada y manta de grana ribeteada de terciopelo.... Saltó luego una señorita rubia, saltó después otra morena, y saltó por último, otra que no era morena ni era rubia; era, por decirlo así, desteñida.

Llevaban las tres enormes peinetas de teja, grandes mantillas de casco con ruedo de blondas, y colosales abanicos de país corto y ancho varillaje. Ocupaba á la sazón el trono de España el intruso don Amadeo, y las damas elegantes hacían alarde de españolismo, desenterrando las tejas de carey, las blondas de pegotes, los alamares de morillas, y los flecos de á media vara. Bamboleábase el trono del italiano ante esta artillería de trapo, y las damas se creían tan heroicas al manejarla, como la Condesa de Buréta en Zaragoza, ó doña Lucía Fitzgerald en Gerona.

La galguita comenzó á subir dando brinquetes, y se detuvo con una patita delantera en alto, ante los enormes tiestos del Japón que adornaban el primer descanso de la escalera. Quizá meditaba alguna fechoría indigna de su collar de plata y su manta de grana; pero intimidada sin duda por las armas condales de la ilustre casa de Santa María, que de relieve se destacaban en la pared del fondo, prosiguió su camino por la estrecha alfombra, que aprisionaban varillas de reluciente metal al pie de cada peldaño.

Detrás subían las tres señoritas; seria y como disgustada la rubia, preocupada la morena, decidida y resuelta la desteñida. Pasaba ya ésta de los treinta años, edad funesta, en que la mujer frívola que desechaba á los quince al coronel del regimiento, suspira por el tambor mayor, antes que

doblar soltera el cabo de Buena Esperanza. Daba, sin embargo, saltitos como la galguita inglesa; hacía dengues y monadas como pollita tierna de quince años, y tenía ó afectaba tener la travesura y aturdimiento de una colegiala de trece. Llamábase Ritita Ponce.

La morena, tiesa como un maniquí de modista, estaba en la edad en que se desechan los coroneles, se piensa en el *trousseau* más que en el marido futuro, y domina á todo otro sentimiento la vanidad de los trapos y la hermosura, especie de inflamación ridícula, que producen en el alma las lisonjas de la galantería: esta se llamaba Adelita Peralta.

En cuanto á la rubia, frisaba apenas en los quince, y aunque no desechaba coroneles, ni suspiraba por tambores mayores, gustábase ya, como á la hormiguita del cuento, comprar el ochavito de arbol que había de ponerla bonita, y sentarse á la ventana, esperando el paso de algún Ratoncito Pérez: era al fin y al cabo hija de Eva. Llamábase Blanquita Paláez, era prima de las otras dos, y sobrinas las tres, aunque por diversas ramas, de la Excelentísima señora doña Rosa Paláez, Ponce, Peralta y Teba, Condesa Viuda de Santa María.

—¿A que nos dice que nones?—dijo de repente Adelita Peralta, parándose como desalentada en mitad de la escalera.

—¡Pues claro está!—replicó vivamente la de Peláez. Yo en su caso diría lo mismo.

Al oír esto Ritita Ponce, que iba delante, bajó de un brinquito el escalón que la separaba de sus primas, y dijo muy enfadada.

—Mira Blanca... ó te callas ó te vuelves al coche; que no era cosa de venir apretadas en la berlina, como sardinas en banasta, para que luego lo echas á perder todo.

—Pues hija,—replicó Blanquita, enfadándose á su vez; no fuí yo la quise venir, sino tú la que me trajiste.

—¡Porque eres el ojito derecho de titi Rosa, y para todo es necesario contar contigo!—exclamó Ritita, prosiguiendo su camino.

Eran las once de la mañana, y no obstante el toque del portero, ningún criado parecía por antecámaras ni salones, para introducir á la intempestiva visita. Véase por todas partes ese desorden que deja en una casa el paso de una fiesta: muebles fuera de su lugar, ramilletes marchitos en los jarrones, bujías medio consumidas en los candelabros, flores caídas acá y allá de algún prendido, jirones de gasas arrancados de alguna falda en las revueltas de un rigodón ó en los vaivenes de un wals, y en la atmósfera sintiéndose, mascándose, por decirlo así, aunque sin tener forma alguna visible, ese desencanto, esa desilusión que inspiran los restos del carnaval, contemplados á la luz del miércoles de ceniza; sentimiento triste á la vez que reflexivo, que tiene mucho de la amargura que deja el pecado en el alma, como un principio del remordimiento.

Aquel día era en efecto miércoles de ceniza, y la noche anterior había dado la Condesa el último de sus dos bailes de Carnaval, divertidísimos aquel año por lo originales. Siempre fué el taparse la cara señal de vergüenza, y aquel año, en el salón de la Condesa, habíase repartido por turno, entre uno y otro sexo, el pudor de la careta. Las damas prescindieron de él la primera noche, presentándose sin disfraz alguno: los galanes acudieron por el contrario uniformados con dominós de raso negro, y lazos de color de grana de idéntico modo dispuestos. Esta uniformidad en los trajes dió lugar á equivocaciones tan graciosas, y burlas tan divertidas, que se decidió pedir á la Condesa, para el martes de Carnaval, otro baile en que se volviesen las tórnas, reservándose las señoras el privilegio de llevar la cara cubierta: el sexo fuerte luciría su fealdad al resplandor de centenares de luces, y el débil ocultaría sus encantos en los anchos plie-

gues de capuchones Watteau, con lazos de color de rosa. Habíase añadido además al programa de la fiesta, otra parte de terrible alcance político: el genio patriótico de Ritita Ponce ideó organizar un minué á la española, que habían de bailar los caballeros con casacón y peluquín blanco, y las señoras con traje de medio paso y peinado á la *nene*. Para ello ensayaba Ritita con su primo Candidito Teba, alférez de húsares, un solo, cuyos prodigiosos *trenzados*, hubieran podido admirar á la Corte de Carlos IV. Imposible era que el intruso Amadeo permaneciese tranquilo en el trono, ante aquel patriotismo coreográfico con que la ilustre juventud de X\*\* le manifestaba su desagrado.

Accedió gustosa la Condesa á lo que se le pedía, con la sola condición de que terminase la fiesta á las doce de la noche, hora en que comienza la Cuaresma. Sin duda temía la buena señora ver aparecer en sus salones la escuálida figura de la Penitencia, á la manera que se presenta en aquella famosa agua fuerte de Alberto Dürero, el pintor filósofo, esgrimiendo unas formidables disciplinas, y precedida de la muerte, que acompaña á los bailarines tocando el violín con dos canillas. Mas un grupo conspirador, que no temía á fantásticas apariciones, y capitaneaban Ritita Ponce y su primo Candidito, de tal manera se encargó de atrasar los relojes, que cuando sonaba en el palacio la hora de los ayunos, eran ya en el resto de la ciudad más de las dos de la madrugada. La Condesa no cayó en la cuenta: tan sólo sintió más sueño que nunca al acostarse, y más pereza que de ordinario al levantarse por la mañana.

Suceso muy grave debía de ser, por lo tanto, el que hacía madugar á las tres primas, después de haberse acostado muy cerca del alba. Entráronse, pues, como Pedro por su casa, no encontrando á nadie en las antecámaras, y Ritita echó á correr detrás de una doncella de la Condesa que vio á lo lejos, gritando:

—¡Martina! ¡Martina!... ¿se ha levantado la señora?...

—¡Pues ya lo creo!—respondió la doncella saliendo á su encuentro. A las ocho había vuelto de San Vicente de tomar la ceniza.

—¿La ceniza?...

—Sí, señorita... Hoy es miércoles de ceniza.

—¡Pues es verdad!—exclamó Ritita riendo como una loca. ¡Yo no me acordaba sino de que ayer fué Carnaval!... ¿Y dónde está la señora?...

—En el *costurero*, firmando los bonos de la Conferencia... ¿Quiere usted que le avise?...

—¡No! ¡no!... ¡Buen susto le vamos á dar entrando de puntillas!—exclamó Ritita, con el más infantil de los alborozos.

Y echando á correr seguida de sus primas y precedida de su perra, llegaron á un gabinetito redondo, que llamaban el *costurero*, porque allí solía hacer labor la señora Condesa. Por la abertura del *portiere* entreabierto, veíase sentada junto á una antigua mesa de costura, con gran bolsón de raso amarillo, á una señora de más de cincuenta años, alta, gorda, bigotuda, con el pelo gris sencillamente peinado, y vestido un modesto traje de hábito del Carmen. Tenía delante un montón de papeletos impresos con el sello de las Conferencias de San Vicente de Paul, y rellenaba los huecos en blanco que en ellos había, con nombres de pobres que copiaba de una lista: añadía después partidas tales como—*Un puchero*.—*Dos raciones de tocino*.—*Tres de carne*.—*Cuatro de garbanzos, etc.*—y firmaba por último, con letra del tamaño de aquéllas.—*La Presidenta, Condesa Viuda de Santa María*.

Ritita se adelantó de puntillas á mirar por entre las cortinas, mientras las dos primas se adelantaban también, de mala gana Blanquita, y sin abandonar su empaque de maniquí la de Peralta.

Ritita se apartó de la puerta conteni-

do la risa; y haciendo retroceder á las dos primas, hizo ademán de decirles algo muy quedito; mas antes, fijándose de repente en una chimenea de mármol que allí había, metió un dedo en la ceniza apagada, y se puso un tizoncito en la frente, entre los rizos postizos que la adornaban. Blanca la miraba absorta y, Adelita se echó á reír diciendo:

—¡Ah, picara!.....  
—¡Calla!—replicó Ritita, amenazándola con el abanico; y en voz muy baja añadió.... La tía tiene buena cara, y estoy segura de que no ha descubierto lo de los relojes.... Con que vamos adentro, que yo me encargo de ponerle el cascabel al gato.... A todo cuanto yo diga dicen ustedes *amen*; y si la tía.....

—¡No, hija, no!—la interrumpió Blanquita con enfado. Lo que es yo, no digo mentiras.

—¡Ya salió la santa!—replicó impaciente Ritita. ¡Yo no digo mentiras!.... ¿Te van á salir marchitas en las uñas, ó temes que te lleven los diablillos?....

—No, señor, ¡yo no digo mentiras!—repitió con más firmeza Blanquita.

—Pero criatura, mañana te hartas de pan bendito, ó tomas un baño en la pila de la iglesia, y quedas ya perdonada.

La de Peralta levantó los ojos al cielo, y dijo desabridamente:

—¡No puedo con estas santas modernas!.... Siquiera las antiguas, se iban á un desierto y nos dejaban en paz á las que no lo éramos. ¿Para qué has venido entonces, *pajutata*?....

—¡Porque ustedes me han traído!....

—Pues ya que estás aquí,—exclamó Ritita agarrándola por la mantilla, te callas por lo menos.... Mira que, como me salgas con alguna de tus sandeces, le digo á la tía que Ramiro Pérez te ha escrito tres cartas....

—¡Pero yo no le he contestado ninguna!—gimió Blanquita haciendo pucheros.

—¡Sí, sí, ninguna!.... Si sabré yo lo que son estas mosquitas muertas,—replicó Ritita volviendo la espalda con gesto amenazador, y pisando sin querer la pata de su perra.... Esta lanzó un aullido lastimero, Ritita exclamó con angustia:—*¡Hija mía!*

—y la perra corrió en tres pies al gabinete, refugiándose entre las faldas de la señora Condesa. Asustada ésta, dió un respingo, tiró la pluma, sacudió por primera providencia un sopapo al animalejo, y reconociéndolo al fin á través de sus gafas de oro, dijo sorprendida:

—¡Calla!.... pues si es Nana, la perra de Ritita....

¿Se va enterando el lector?... ¡Nana se llamaba la perra de Ritita.... regalo infantil de su primo Candidito!

(Continuará.)

INVITACION.

En la iglesia del Carmen se celebrará mañana una función religiosa en honor de los Dolores internos del Corazón de Jesús. Habrá misa de comunión á las 6 a. m., misa solemne á las diez, y vela del Santísimo durante el día. Se invita á los fieles y en particular á los devotos del Corazón de Jesús.

Matias Núñez,

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Ebanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, nº 52, frente al Teatro nuevo. También ofrece maderas listas, de buena calidad, como tablas, tabloncillos, alfajías, tablilla y toda clase de maderas de construcción.

Más vale tarde que nunca.

— GRAN —

TONICO DEL JAPON.

Maravilloso específico para quitar radicalmente la CASPA y hacer NACER y CRECER el cabello abundante y hermoso.

Hace más de veinte años que este admirable Tónico ha venido prestando grandes servicios á la humanidad: desde la Ciudad de la Habana é Isla de Cuba, hasta la última República de Sur América, con mucha parte de Europa. Las personas de ambos sexos, en todas las edades y categorías que han tenido la desgracia de padecer esa molesta afección cutánea llamada CASPERA, origen de la pérdida de tantas cabelleras que antes llamaron la atención por lo bellas, y que aunque algo tarde han recurrido al TÓNICO DEL JAPÓN, á los cuatro ó seis días se han visto libres radicalmente de la temible caspa dando por segundo resultado el desarrollo de una cabellera hermosa, cuyos efectos reales han empezado á tocar antes del mes de usado el Tónico. En ésta como en las Repúblicas y demás naciones antes indicadas, el nombre del autor del admirable TÓNICO DEL JAPÓN J. V. SALIAS, químico-perfumista y autor de otros varios específicos que más tarde daremos á conocer por confiar en la aceptación de éste; ese nombre, como antes decíamos, será familiar en esta República, como lo fué en otras y sigue siéndolo, particularmente por la mujer que al ser agradecida jamás pasa por ella desestimado el nombre del sabio que con su ciencia aumenta en lo que cabe sus bellas prendas físicas.

Los que suscribimos, al cruzar por esta República y afirmarnos de que ninguno de los específicos del señor SALIAS son conocidos en ella, nos hemos propuesto como amigos de tal señor darlos á conocer para bien del público en general, confiando en la bondad de ellos por recomendarse por sí solos en pocos días.

EL TONICO DEL JAPON es por donde empezamos, cuyas propiedades garantizamos ser como dice el

ANUNCIO.

TONICO DEL JAPON (específico para quitar la caspa y hacer nacer y crecer el cabello).

Este excelente preparado quita radicalmente la Caspa más tenaz de la cabeza y barba, cura los granos del cuero cabelludo, conservando dicha parte siempre blanca y limpia, calma infaliblemente el dolor de cabeza y hace crecer el cabello de tal manera que causa admiración, dándole lustre y suavidad al mismo tiempo.

Su perfume además de ser higiénico es muy agradable.

Condiciones y efectos del Tónico.

TODAS las mañanas por cinco ó seis días se mojará bien la raíz del cabello, y se verá que á los tres ó cuatro días ha desaparecido la CASPA si ésta es de poco tiempo y por consiguiente superficial. Si fuere antigua y transmitida de otras personas por haber hecho uso de peines ó cepillos contagiados, desaparecerá á los cuatro ó cinco días, y últimamente si fuere endémica de la persona, como heredada ó por vicio y humores de la sangre, á los seis ó siete días estará la persona radicalmente curada. Las personas que deseen que su cabello tome un desarrollo magnífico, una vez limpio de CASPA el cuero cabelludo, pueden usar el TÓNICO siempre que quieran, pues jamás hace mal, ó por lo menos cada dos ó tres días, y á más de tener perfumada la cabeza, llegarán á adquirir una cabellera sorprendente.

Agentes en Centro América: J. Tasies y M. Corredera.

Único punto de venta: en la VILLA DE PARÍS, ROBLES Y ROMERO. Frente al Parque Central.

San José, de Costa Rica.

Carretillos

Ya llegaron las famosas ruedas sólidas de palo y rayo.

Ultimamente se recibió un bonito surtido de cortes y Zapatillas para baile en

“La Villa de París.”

Esquina Parque Central

Robles & Romero.

GLOBOS

y fuegos Piroténicos para de día y de noche.

El que suscribe, acostumbrado por larga práctica, en la confección de esta clase de divertimientos, como lo ha observado recientemente el público en las fiestas de Santo Domingo y de Cartago, ofrece ejecutar los que se le encomienden á gusto del que los desee, para toda clase de festividades.

Heredia, Plaza del Carmen.

J. Emilio Morales.

MORRHUOL

de CHAPOTEAUT

El Morrhual contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhual es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el linfatismo y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

MORRHUOL CREOSOTADO

De CHAPOTEAUT

El Gaiacol, principio activo de la creosota de haya, asociado al Morrhual (principios activos del aceite de hígado de bacalao) en combinación perfecta, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra la Tisis laringea, la Consunción, la Tuberculosis en segundo y tercer grado. Merced á sus propiedades antisépticas, el Morrhual Creosotado ataca el microbio de la tuberculosis y produce la rápida cicatrización de las cavernas del pulmón.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

INYECCIÓN DE GRIMAULT Y C<sup>o</sup> al Mático

PREPARADA con las hojas del Mático del Perú; tan populares para la curación de la hienorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo reputación universal, por ser la sola inócua y cortar con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

JABONES MEDICAMENTOSOS

de GRIMAULT Y C<sup>o</sup>, 8, Rue Vivienne, PARIS

JABON SULFUROSO

contra los granos, las manchas y eflorescencias á las que se halla expuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO

Llamado de Heilmich, contra la zarna, la sifis, el psoriasis del cuero cabelludo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA

contra las comezones, los empedidos, la herpes, el eccema y el prurigo

JABON DE ACIDO FÉNICO

preservativo y anti-epidémico.

Kananga del Japon

RIGAUD Y C<sup>o</sup>, Parfumeurs

Proveedores de la Real Casa de España 8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, por mandarlo del estómago.

Extracto de Kananga Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceite de Kananga Tesoro de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga El mas grato y untoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Parfumerías.

Tip. de San José.

**PRODUCTOS**  
**J. P. LAROZE**  
FARMACEUTICO  
PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

**Jarabe Depurativo**  
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS  
al Ioduro de Potassium  
Específico infalible contra las Afecciones escrofulosas, tuberculosas, cancerosas, reumatismales, Errores blancos, glandulas en el pecho, accidentes sifilíticos secundarios y terciarios.

**Jarabe Laroze**  
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS  
Tónico, Anti-Nervioso  
Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.

**Jarabe Ferruginoso**  
DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE QUASSIA AMARGA  
al Proto-Ioduro de Hierro  
El estado líquido es el mejor modo de hacer el hierro contra los empujos patológicos, las pérdidas de sangre, las afecciones y supresiones menstruales, la anemia y el raquitismo.

**Jarabe Sedativo**  
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS  
al Bromuro de Potassium  
Químicamente puro. Es el calmante mas seguro en las afecciones de corazón, de las vías digestivas y respiratorias en las neuritis, la epilepsia, la histeria, las nervosas en general, el insomnio de los niños durante la dentición.

*Depósito en todas las principales Boticas*

## INJECTION BROU

*Higiénica, Infalible y Preservativa*

La única que cura los flujos recientes o crónicos sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Léase el método). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

### POBREZA DE LA SANGRE

FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS  
VINO de BELLINI con Quina é Columbo  
DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).  
Este VINO fortificante, febrífugo, antinevrosico, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebras, Neuroses, Pálidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las señoras delicadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.  
Dr. Adh. BETHMAN, en Paris, y en todas depósitos de remedios franceses en España. — Precio: 24 rs.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

### ¡Consérvese la Salud!!

#### MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

- EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga. &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



#### LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSIIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

## HEADLINE

El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania, y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA.—¡¡ NUNCA FALTA!!  
De venta en todas las Boticas.

### A VISO.

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

#### Pailas de hierro

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

**Luis Arce.**

### — A VISO —

## LINEA ATLAS.

### SERVICIO ACELERADO.

Se avisa á los señores importadores que en adelante y á contar del vapor *Ailsa* que salió de New York el 17 del corriente, los vapores de la "Línea Atlas" entregarán la carga, para Puerto Limón, á los diez días de haber salido de New York.

**John M. Keith,**

Agente.

### En Limón.

Vendo ó doy en arrendamiento para construir el solar número 8 de la manzana número 20.

**Isidro Sandoval.**

San José.

## MASSACHUSETTS

BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.

### Seguros de vida

SEGUN EL SISTEMA MODERNO

50 % de economía.



Agente General,  
Guillermo Pradilla.

Agentes Banqueros,  
Banco de Costa Rica.

Médicos examinadores,  
Rojas & Soto.

## BOTICA

### "La Victoria"

— DEL DOCTOR M. ZUÑIGA. —

Acabamos de recibir los artículos siguientes:

#### PERFUMERIA:

Papel de Oriente para perfumar las habitaciones, pastillas de violeta para perfumar la boca, cosméticos para los labios. Extractos de olor de: *Ilang-Ilang*, Céfiro oriental. Belleza, Violeta blanca, Reseda, Heliotropo, Lucrecia, Lilas de Persia, y Directoire. Dentorina Rigaud, Agua de Lavanda inglesa, Polvos dentrífricos de Rigaud, Chinos, Ilang Ilang, Kananga, Maoteha, Crema de Kananga y de Perlas. Cosméticos para el pelo: blancos, negros, blondos, castaños etc. Jabones de: Kananga, Reseda, Heliotropo, Victoria, Lilas de Persia, Flores de Mayo, Lechuga y Afrecho. Brillantina Parisiense. Agua de Kananga.

#### DROGAS Y MEDICINAS.

Perlas de pepsina Chapoteaut, Glóbulos sanguíneos, Jarabe de fosfato de hierro de Leras y de Dusart. Cápsulas de antipirina. Cigarrillos de estramonio ó indianos. Gránulos de: pepsina, estrictina, pilocarpina, etc. Inyección y cápsulas de Mático. Jabones medicinales de: ácido fénico, bicloruro de mercurio, azufre y glicerina. Pastillas de: tolu, clorato de potasa Palangié, cocaína, ipecacuana y pepsina. Jarabe de rábano iodado. Vermífugo de apazote. Mata dolor. Cordial de zarzamora y de cáscara Sagrada. Vino de Peptona y de Coca. Emulsión de aceite de hígado de bacalao. Peptona pura en polvo. Pancreatina. Tabletas comprimidas de fenacetina. Esencia de vainilla y de chocolate. Tafetán inglés. Magnecia de sal de frutas.

La bien acreditada casa Rigaud & Chapoteaut nos ha enviado para vender por su cuenta, nuevas preparaciones, que recomendamos al público como una verdadera novedad:

Cápsulas y Vino de fósforo, glicerato de cal. Siropes de hipofosfitos de hierro y de fósforo glicerato de cal.

Horas de consulta del Doctor Zúñiga. } 8 á 10 a. m.  
12 á 2 p. m.  
7 á 8 p. m.

Apartado 66.

Teléfono. 142.

## ¡NEGOCIO!

Deseando concretarme únicamente á mis negocios de agricultura, vendo en favorables condiciones para el comprador, los dos establecimientos de comercio que poseo en esta ciudad: el primero, la hermosa tienda, y sin disputa la mejor, de géneros y demás mercancías secas, que se halla en la esquina al Noreste del Mercado; y el segundo, la Vinateria y Pulperia en la esquina Sureste del Parque, junto á la iglesia parroquial. Ambos puntos son inmejorables, se hallan bien acreditados, con numerosa clientela y los alquilo por tiempo determinado. Dichos establecimientos están bien surtidos, las mercancías son escogidas, del mejor gusto y buena calidad, habiendo una regular existencia de ellas.

He aquí un magnífico negocio para un hombre trabajador y activo, que en poco tiempo puede hacer una bonita ganancia.

Heredia, 12 de Agosto de 1895.

**Braulio Morales C.**